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Sumapaz: Rafael Quintero Mota:

China volvió a:

«China nos enseñó a producir camarón grande». «Hasta 2014 Ecuador exportaba el 60% de sus camarones a Europa y 
EEUU, pero de ahí para acá China empezó a demandar nuestro camarón y exigió camarón más grande», dice Boris Bo-
hórquez, director de la Federación Ecuatoriana de Acuicultores, que aglutina a los pequeños y medianos productores.
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Sumapaz: 

TOTAL TRANQUILIDAD CON APOYO ESTATALTOTAL TRANQUILIDAD CON APOYO ESTATAL

La alcaldesa de Bo-
gotá,  Claudia Ló-
pez realizó un re-
corrido por varios 

sectores de la localidad 
de Sumapaz, durante la 
jornada visitó a la familia 
del líder campesino Car-
los Tautiva, inspeccionó 
puestos de control del 
Ejército Nacional en la 
localidad, se reunió con 
integrantes de la Junta 
de Acción Comunal de la 
vereda La Unión y sos-
tuvo un encuentro con la 
comunidad sumapaceña 
en el corregimiento de 
San Juan.

«Con Sumapaz hemos 
trabajado todo el tiempo 
de la mano, esta comu-
nidad y cada una de las 
familias sabe que no está 
sola, que vamos a seguir 
trabajando juntos, que 
los que se tienen que ir 
son los delincuentes que 
están causando zozobra 
y temor, que nosotros 
nos vamos a quedar aquí 
trabajando, cuidando el 
territorio y sacando a Su-
mapaz que es tierra de 
paz, adelante», expresó 
la alcaldesa de Bogotá, 
Claudia López.

La gente del paramo más grande del mundo Sumapaz se moviliza de manera segura y en paz.  

Niños de Sumapaz se divierten 
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La comunidad reclamó el reconocimiento de Sumapaz como territorio víctima del 
conflicto armado, y con la ejecución de proyectos de la Administración Distrital.

Los caseríos de Sumapaz registran tranquilidad absoluta.

Las familias optimistas por la acción que desarrolle el Estado en favor de Sumapaz. 

Presencia permanente en el territorio de la Fiscalía General de la Nación, la 
Policía Judicial y el Ejército Nacional, garantizarán se continúen investigaciones, 
eviten amenazas y se controle el tránsito por las vías de esta zona de la capital.

Los niños el futuro de Sumapaz.

La alcaldesa Claudia López 
realizó un recorrido por Sumapaz, 
durante la jornada se reunió con 
los familiares de Carlos Tautiva, 
a quienes les confirmó la Fiscalía 
General de la Nación instalará 
un equipo de investigación para 
esclarecer su homicidio.

 “La solidaridad de los amigos 
se conoce es en los momentos 
difíciles, cada vez que aquí 
hemos tenido un momento difícil, 
duro y doloroso aquí hemos 
estado juntos como comunidad, 
la Alcaldía Local, la Alcaldía 
Mayor y por supuesto la fuerza 
pública, Sumapaz no está sola” 
aseguró la alcaldesa mayor 
Claudia López Hernández.

La mandataria visitó uno de los 
cinco puestos de control del 
Ejército Nacional en la localidad, 
ubicado en el sector de Tunal 
Alto.

El recorrido incluyó una visita 
a la vereda La Granada en 
donde se inauguraron los juegos 
rurales o comunitarios en los 
que participan 20 equipos de la 
localidad.

La alcaldesa López se reunió 
con la Junta Administradora 
Local de Sumapaz y varios 
representantes de la ciudadanía, 
a quienes les expuso un paquete 
de medidas para garantizar la 
seguridad de la localidad rural 
de Bogotá.

Presencia permanente en el 
territorio de la Fiscalía General 
de la Nación, la Policía Judicial y 
el Ejército Nacional, garantizarán 
se continúen investigaciones, 
eviten amenazas y se controle el 
tránsito por las vías de esta zona 
de la capital.

 
Otros compromisos que adquirió 
la mandataria son la realización 
de un Consejo de Seguridad 
en el que participarán los 
gobernadores de Cundinamarca 
y Meta, para la coordinación de 
acciones por la seguridad de 
este importante sector.

La Alcaldesa de Bogotá informó 
se reunirá con el presidente de 
la República, a quien le solicitará 
claridad sobre los predios que 
actualmente están bajo la 
administración de la SAE o la 
ART.

En el encuentro con la comunidad 
también se confirmó se 
continuará con el reconocimiento 
de Sumapaz como territorio 
víctima del conflicto armado, y 
con la ejecución de proyectos de 
la Administración Distrital.

La Alcaldía Mayor y la Policía 
Metropolitana de Bogotá ofrecen 
50 millones de pesos para quien 
de información que permita 
encontrar a los responsables del 
crimen de Carlos Tautiva.
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Colombia clave:

PARA RECONCILIAR A PARA RECONCILIAR A 
LOS VENEZOLANOSLOS VENEZOLANOS
Rafael Camargo

Opositores venezo-
lanos apoyan des-
trabar diálogo con 

Gobierno de Maduro Un 
sector de la oposición de 
Venezuela, representa-
dos por el grupo Platafor-
ma Unitaria, respaldaron 
la cumbre internacional 
convocada por el presi-
dente colombiano, Gus-
tavo Petro, para el próxi-
mo martes.

La  reunión entre el pre-
sidente Gustavo Petro 
y varios miembros de la 
Plataforma Unitaria De-
mocrática de Venezue-
la, se desarrolló  en la 
hacienda presidencial 
Hatogrande en Bogotá, 
justo donde se había dis-
puesto con anterioridad.

El jefe de Estado colom-
biano y el canciller Álvaro 
Leyva, entre los asisten-
tes al encuentro estuvie-
ron, por parte de la oposi-
ción venezolana: el coor-
dinador de la delegación 
de la Plataforma Unitaria, 
Gerardo Blyde, junto con 
Claudia Nikken, Tomás 
Guanipa, Stalin Gonzá-
lez, Luis Aquiles Moreno, 
Luis Emilio Rondón, Ale-
jandro Mora y Roberto 
Enríquez.

El  encuentro, en el cual 
se estuvo dialogando so-
bre los pasos que, según 
los miembros de la dele-
gación, son necesarios 
para que en Venezuela 
se puedan llevar a cabo 
unas elecciones «libres, 
observables y verifica-
bles», se desarrolló tres 
días antes de la confe-
rencia internacional so-
bre la nación caribeña, 
en la que participarán re-
presentantes de 20 paí-
ses.

El objetivo de esta confe-
rencia fue entonces des-
atascar las conversacio-
nes iniciadas en México 
entre el Gobierno de Ma-
duro y su oposición para 
encontrar soluciones a la 
crisis de Venezuela.

«Consideramos funda-
mental que de la Confe-
rencia internacional sal-
ga un exhorto para regre-
sar a la mesa de Nego-
ciación en México para 
encontrar soluciones a 
la crisis que enfrentamos 
los venezolanos», mani-
festó el presidente de la 
delegación.

«Esta delegación nun-
ca se ha levantado de 
la mesa de negociación 
(…) nuestra intención es 
llegar a acuerdos en la 
agenda para que se rea-
licen elecciones libres, 
se cesen las violaciones 
de derechos humanos», 
agregó.

El canciller Leyva men-
cionó que en la cumbre 
del 25 de abril, en la que 
participarán 20 países, 
estos darán su opinión 
sobre lo que conside-
ran una solución para el 
conflicto político de Ve-
nezuela, sobre la base 
de que «el acuerdo debe 
ser entre venezolanos”. 
Además, aseguró que 
este debe implicar «un 
cronograma electoral 
con garantías y levanta-
miento de sanciones en 
paralelo».

Después de la reunión 
de Gustavo Petro y Joe 
Biden,  EEUU levantaría 
las sanciones a Vene-
zuela, además confirman 
la asistencia de una dele-
gación a la cumbre orga-
nizada por el presidente 
Gustavo Petro.

«Colombia es amigo del 
entendimiento, del diálo-
go y de la paz», reiteró 
el canciller Álvaro Leyva  
tras explicar que el en-
cuentro entre el Presi-
dente Gustavo Petro y la 
oposición venezolana tie-
ne como propósito abrir 
posibilidades de diálogo 
para todos los sectores 
en Venezuela.

Opositores venezolanos optimistas con la medicación del presidente colombiano, Gustavo Petro. 

De principio a fin fue una reunión cordial entre la oposición venezolana y el presidente Petro. 
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 Rafael Quintero Mota:

LANZAMIENTO DEL «CANDIDATO DEL LANZAMIENTO DEL «CANDIDATO DEL 
PUEBLO» A LA ALCADÍA DE BOGOTÁPUEBLO» A LA ALCADÍA DE BOGOTÁ
Con el lanzamiento del «Candidato del Pueblo» se abrirán sedes en las diversas localidades de Bogotá.

Javier Sánchez
Política 
Primicia Diario 

Nació en la locali-
dad de San Cris-
tóbal en Bogotá. 

Graduado en ingeniería, 
economía y ciencias po-
líticas es Rafael Quintero 
Mota, quien determinó 
aceptar la propuesta que 
le ofrecieron gentes del 
pueblo para que sea el 
candidato a la alcaldía 
de Bogotá para el perio-
do 2024-2027.

«La gente se cansó de 
ser engañada. Me pro-
pongo luchar contra la 
corrupción y  la delin-
cuencia que se ha apo-
derado de las institucio-
nes para defender los 
derechos de un pueblo 
sufrido, maltratado, en-
gañado y estafado», dijo 
Quintero Mota.

Experiencia
El «Candidato del Pue-
blo», como lo llaman sus 
seguidores en los barrios 
más pobres de Bogotá, 
ha tenido una importante 
experiencia como alcalde 
de las localidades de Ra-

fael Uribe Uribe, Puente 
Aranda y San Cristóbal, 
donde se le recordó por 
sus realizaciones, el ma-
nejo pulcro de los bienes 
del Estado y por haber 
invertido la mayor parte 
del presupuesto en las 
gentes vulnerables sin 
establecer discrimina-
ción política, de religión o 
de raza.

En el mandato de Rafael 
Quintero Mota, en la lo-

calidad de Rafael Uribe 
Uribe, logró establecer 
indicadores bajos en ma-
teria de seguridad, sien-
do el mejor alcalde de la 
ciudad en enfrentar la in-
seguridad y derrotar a la 
delincuencia.

En Puente Aranda, es-
tableció un programa de 
empleo para la gente 
más necesitada con re-
sultados de excelencia, 
lo cual fue replicado por 

la alcaldía Mayor de Bo-
gotá en el resto de loca-
lidades.

En San Cristóbal, donde 
nació el candidato del 
pueblo y que luego fue 
su alcalde, llevó a cabo 
dos programas bande-
ras: La educación, donde 
personalmente visitaba 
las viviendas de los po-
bladores para llevar los 
niños a las escuelas.  El 
otro programa fue la mo-
vilidad, organizando con 
notable éxito el tráfico 
automotor y evitando los 
llamados trancones.

«Bogotá es una ciudad 
de todos los colombianos 
y algunos extranjeros re-
sidentes y vamos a tra-
bajar por todos. Nuestro 
propósito es volver a ha-
cer la Atenas de Améri-
ca, superando el pasado 
donde alcanzó a ser la 
Atenas de Sudamérica», 
dijo el «Candidato del 
Pueblo», Rafael Quintero 
Mota.

Agregando: «Nuestra 
candidatura es del pue-
blo y solamente al pueblo 
le rendiré cuentas».

Transporte
Gratuito
Anunció el «Candida-
to del Pueblo», que en 
coordinación con ex-
pertos de movilidad ha 
desarrollado un estudio 
para implementar el ser-
vicio gratuito de transpor-
te público en Bogotá, tal 
como se realiza en varios 
países de Europa y Asia.

Vamos a terminar la con-
tratación que está enri-
queciendo a unos pocos 
y vamos adelante con 
la prestación de un efi-
ciente servicio público de 
transporte gratuito para 
Bogotá, expresó el nuevo 
aspirante a la alcaldía de 
Bogotá, Rafael Quintero 
Mota, conocido como el 
«Candidato del Pueblo».

En los próximos días 
convocará una rueda de 
prensa para revelar en 
detalle su Programa de 
Gobierno que presenta-
rá al pueblo en su aspi-
ración a ser alcalde de 
Bogotá para el periodo 
2024: 2027, con el mo-
vimiento ciudadano: Te-
jiendo el Cambio por Bo-
gotá.

Rafael Quintero Mota el «Candidato del Pueblo» aspira a ser el alcalde de Bogotá 
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Estafas al por mayor:

SE HAN CAMBIADO LOS NOMBRES SE HAN CAMBIADO LOS NOMBRES 
PARA PROTEGER A LOS CULPABLESPARA PROTEGER A LOS CULPABLES
Mauricio
Salgado Castilla 

Jorge miró aterrado 
al policía, cuando le 
dijo que su certifi-

cado del seguro obliga-
torio de accidentes de 
tránsito, SOAT, era falso, 
¿Cómo era posible que 
le pasara eso? Si lo ha-
bía comprado hace po-
cos días, como parte de 
un servicio de la coope-
rativa financiera a la que 
estaba asociado.

El policía tratando de ser 
comprensivo le expidió el 
comparendo diciéndole 
que comprendía la situa-
ción y que no llamaría a la 
grúa para que se llevara 
el vehículo a los patios y 
que tenía «suerte» de no 
haber descubierto que el 
SOAT era falso en un ac-
cidente con heridos.

Siempre había comprado 
el SOAT en sitios reco-
nocidos, consciente de 
los riesgos del internet 
en las compras, pero al 
ver en la página WEB de 
cooperativa financiera el 
servicio, bajo la guardia.

Jorge desde la página 
Web de la cooperativa 
pidió acceder al servicio 
y una persona le envió 
un correo con links para 
adquirirlo.

Procedió a utilizar uno 
de los links enviados y 
siguió el proceso, hizo 
el pago por medio de 
una transferencia como 
se lo solicitaba y recibió 
el documento del SOAT 
con todos los requisitos, 
el que resultó falso. Una 
vez pagada la multa, 
envió un correo directa-

mente al gerente gene-
ral de la cooperativa, 
explicando la situación y 
adjuntando todas las co-
municaciones sostenidas 
para la adquisición del 
documento falso, ade-
más incluyó el compa-
rendo.

Con desánimo, recibió 
la respuesta de la mis-
ma persona que le envió 
el correo con los links 
que llevaron a comprar 
el SOAT falso, no del 
gerente general, donde 
simplemente le decían 
que era conocido que ha-
bía estafas por internet y 
que la cooperativa no co-
nocía la página donde lo 
había adquirido.

Una organización en 
todo momento está obli-
gada a velar porque los 
servicios que ofrece sean 
debidamente revisados 
y que los funcionarios 

que trabajan a nombre 
de una empresa o insti-
tución sean correctos y 
no induzcan a estafas o 
trampas. Se espera que 
actúen con una Conduc-
ta Empresarial Respon-
sable, CER, más allá de 
lo que los obliga la Ley y 
más si es una cooperati-
va donde los asociados 
son los dueños.

Estas situaciones, des-
afortunadamente son 
comunes en muchas or-
ganizaciones por eso es 
determinante para pre-
servar el buen nombre y 
la satisfacción de todos 
los interesados de la or-
ganización minimizar la 
voz a voz de molestia 
entre los usuarios, clien-
tes o asociados, que las 
quejas o reclamos sean 
contestados por la per-
sona a quien se dirige, o 
por lo menos por un fun-
cionario de alto nivel, que 

no esté involucrado en la 
estafa. Lo mínimo que se 
espera es una investiga-
ción y un adecuado trato 
al asociado de la organi-
zación en quien confió.

La gran pregunta es: 
¿Cuál es la responsabi-
lidad que tiene una em-
presa o cooperativa de 
haber propiciado una 
estafa de un documento 
público, con las implica-
ciones de tener un SOAT 
falso? 

Responsabilidad ética: 
Las organizaciones tie-
nen la responsabilidad 
de proteger a sus clien-
tes, usuarios y asociados 
de cualquier actividad 
fraudulenta o ilegal. Pro-
mover una estafa en su 
sitio web violaría esa res-
ponsabilidad ética y más 
allá de la responsabilidad 
legal, podría dañar la 
imagen y la reputación.

Responsabilidad legal: 
Existe la legislación ne-
cesaria que establece la 
responsabilidad de las 
organizaciones por el 
contenido de sus pági-
nas web. Si se demues-
tra que se ha promovido 
una estafa en su sitio 
web, podría enfrentar 
consecuencias legales, 
incluyendo multas y san-
ciones penales.

Responsabilidad de re-
paración: Si una orga-
nización promueve una 
estafa en su sitio web, 
también tiene la res-
ponsabilidad de reparar 
cualquier daño causado 
a sus afiliados, clientes 
y usuarios afectados; 
esto debe incluir propor-
cionar reembolsos a los 
afectados, ayudar a re-
cuperar el dinero robado 
y proporcionar informa-
ción clara y precisa so-
bre lo ocurrido, tomando 
las medidas para que no 
vuelva a suceder.

Responsabilidad de ter-
ceros: si se ofrecen ser-
vicios o productos de 
terceros vía acuerdos, 
alianzas o convenios, la 
organización que los pro-
mueve desde sus medios 
de información como la 
página WEB, debe haber 
validado su idoneidad y 
que los procesos segui-
dos cumplan las normas 
éticas de la organización, 
y más si son servicios fi-
nancieros.

Las organizaciones de-
ben comprender lo grave 
que son las estafas y ha-
cer todo lo que está a su 
alcance para que no se 
propicien.

Buena parte de los SOAT, en Colombia son falsos. 
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Agencia Nacional de Tierras entregó acta de:

ZONA DE RESERVA CAMPESINA ZONA DE RESERVA CAMPESINA 
LA TUNA EN EL CAUCALA TUNA EN EL CAUCA
La Agencia Nacio-

nal de Tierras hizo 
entrega del acta 
de constitución 

de la Zona de Reserva 
Campesina (ZCR) La 
Tuna, ubicada en el mu-
nicipio de Santa Rosa, 
Cauca, que comprende 
un área de 176.100 hec-
táreas y beneficia a cer-
ca de 3.300 personas, 
quienes se dedican a la 
producción agrícola y 
ganadera.

Además, permite la con-
servación y preservación 
de los recursos natura-
les, debido a que este 
municipio hace parte de 
Piedemonte Amazónico, 
consolidando su riqueza 
ambiental y natural úni-
ca en el mundo. El pro-
ceso de constitución de 
la ZRC de La Tuna se 
consolidó tras 12 años 
de diálogo interétnico y 
la radicación en 2014, 
ante el extinto Instituto 
Colombiano de Desarro-
llo Rural (Incoder), de la 
solicitud para iniciar el 
trámite.

«Este acuerdo es el re-
sultado de un proceso 
histórico porque se dio 
producto del diálogo in-
tercultural propuesto y 
ejecutado desde las mis-
mas comunidades cam-
pesinas en concertación 

con los pueblos indíge-
nas y afrodescendientes. 
Hay que destacar que la 
aprobación de su consti-
tución se logra luego de 
nueve años de lucha y 
reclamos de esta comu-
nidad para avanzar en 

su desarrollo en el terri-
torio», explicó Gerardo 
Vega, Director General 
de la Agencia Nacional 
de Tierras.

Entre los beneficios de 
las Zona de Reserva 

Campesina se encuen-
tra el reconocimiento del 
campesinado como suje-
to político y de derechos; 
se otorgan herramientas 
para controlar la expan-
sión inadecuada de la 
frontera agropecuaria; 
facilitar la ejecución in-
tegral de las políticas de 
desarrollo rural y el re-
conocimiento a esta te-
rritorialidad como figura 
de amortiguación de las 
áreas de especial interés 
ecológico.

Esta fue una de las cuatro 
zonas de reserva cam-
pesinas, para un total de 
387.000 hectáreas, que 
fueron aprobadas por el 
Gobierno del Cambio en 
diciembre de 2022, a tra-
vés del Consejo Directivo 
de la Agencia Nacional 
de Tierras, junto con Su-
mapaz en Bogotá, la cual 
fue entregada en febrero 
pasado. Así como las de 
Güejar– Cafre, que será 
entregada en mayo, y 
Losada–Guayabero, am-
bas en el departamento 
de Meta.

Reserva Campesina La Tuna en el Cauca
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«El Panóptico»:

El Desarrollo Sostenible es ahora…   El Desarrollo Sostenible es ahora…   

Jhonny Alexis
Lizcano L.

Como casualidad o 
estrategia política 
la visita del Pre-

sidente Gustavo Petro a 
los Estados Unidos, se 
desarrolló en un momen-
to crucial para el conti-
nente. Pues mientras se 
adelantaba la agenda 
programática en el Foro 
de las Naciones Unidas, 
en la Universidad de 
Stanford y con el Presi-

dente Joe Biden, Europa 
y sus bancos alistaban 
los fondos económicos 
necesarios para apoyar 
la transición verde lati-
noamericana.

Así lo anunció la Unión 
Europea (UE) a través de 
su programa de inversio-
nes llamado Global Ga-
teway, con el cual se pre-
tende invertir alrededor 
de 300 mil millones de 
euros en América Latina 
y el Caribe, para la trans-
formación verde, digital y 
social de la región. Con 
el respectivo auspicio del 
Banco Europeo de Inver-
siones (BEI), el Banco 
Interamericano de Desa-
rrollo (BID), la Corpora-

ción Andina de Fomento 
(CAF), y las agencias de 
cooperación europeas. 
Además de las líneas de 
crédito y subvenciones 
propias de inversión que 
se logren consolidar en 
cada uno de los gobier-
nos latinos, en pro de ga-
rantizar el respaldo total 
del parlamento europeo.

De ahí la importancia 
del lobby realizado por 
el Presidente Petro, al 
destacar el esfuerzo que 
debe emprender Améri-
ca Latina para generar 
energías limpias y avan-
zar hacia una economía 
descarbonizada.

«Tenemos un enorme 
potencial, y es que so-
mos la región del mundo, 
de acuerdo a las actua-
les tecnologías, con más 
capacidad de generar 
energía limpia. Por lo 
tanto, tendríamos un im-
portante papel que jugar 
en el escenario hipotéti-
co y futuro de una eco-
nomía descarbonizada». 
Reseñó el mandatario de 
los colombianos en su in-
tervención en la Univer-

sidad norteamericana en 
Palo Alto, California.

A su vez, recalcó sobre la 
teoría de la crisis climáti-
ca mundial: «hay un pun-
to de no retorno, un pun-
to en donde hagas lo que 
hagas, los efectos ya son 
irreversibles y crecientes, 
independiente de la vo-
luntad del ser humano”. 
Por lo que insistir en las 
economías extractivistas 
del petróleo y el carbón, 
como base del desarrollo 
económico para el conti-
nente latinoamericano y 
el mundo, es un error». 
Aseveró en su cierre del 
discurso.

Lo anterior nos deja en-
trever, que el cambio 
climático, la pandemia 
mundial, la crisis huma-
nitaria por la escases de 
alimentos, los conflictos 
internacionales. Ahora 
en Sudán, son el reflejo 
de una inminente atomi-
zación acelerada del de-
terioro sistemático de la 
humanidad.  Por lo que 
los gobiernos a nivel glo-
bal, si o si, deben iniciar 
cuanto antes una nueva 

agenda por el desarrollo 
sostenible y perdurable 
del planeta.

El asunto no da tregua. 
Y de no tomar decisiones 
cruciales ahora, nuestras 
próximas generaciones 
de seguro no podrán vivir 
o disfrutar de los ecosis-
temas naturales en un fu-
turo, por causa o conse-
cuencia de nuestra apa-
tía, desidia u omisión.

El punto de quiebre está 
presente. Y la responsa-
bilidad social debe ser 
mayor a nuestras afi-
nidades políticas, eco-
nómicas o ideológicas. 
Pues resulta muy senci-
llo juzgar el actual políti-
co de los gobernantes y 
mandatarios mundiales. 
– Por eso resulta ex-
cepcional y pertinente el 
discurso del Presidente 
Petro – mientras segui-
mos de espectadores 
estáticos si hacer nada 
por nuestra denominada 
«Casa Común», como la 
describió acertadamente 
el Papa Francisco, en su 
Encíclica de Laudato Sí.

Reunión en la Casa Blanca entre los presidentes de Estados Unidos Joe Biden y de Colombia Gustavo Petro. 
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E-mail. riosgonzalezgerney@gmail.com

“Las reflexiones en sus libros 
del escritor Gerney Ríos 
González, al auscultar las 
dinámicas   empresariales   y  
de organizaciones globales, 
son serias y conducen a
análisis objetivos y certeros”

Libros de Gerney Ríos González
Gerney
Ríos González

Gerney Ríos González

Crónica de Gardeazabal:

LOS CALEÑOS SIN BRÚJULALOS CALEÑOS SIN BRÚJULA

Gustavo
Álvarez Gardeazabal
El Porce

De s d e 
hace rato 
que los 
ca leños 
navegan 
en el pro-
c e l o s o 

mar que les ha tocado 
atravesar, imitando al 
barco ebrio de Rimbaud 
y no a la locomotora que 
a principios del siglo pa-
sado pusieron a arrastrar 
el progreso desde Bue-
naventura hasta La Pin-
tada.

Por alguna razón que 
los historiadores tendrán 
que averiguar, Cali per-
dió su carácter de capi-
tal del sur occidente del 
país y la misión dirigente 
,empresarial y geopolíti-
ca para conducir  desde 
el Valle todo el conglo-
merado humano del viejo 
Caldas a Nariño, se que-
dó varada en los ago-
nizantes salones de los 
clubes sociales o en las 
lánguidas titulaciones de 
las noticias.

Por estos días, cuando 
se ha sentido con fuerza 
el daño en la economía 
de muchas fábricas de 
Cali que se abastecen 
por la via de Pasto a Po-
payán, ni lideraron una 
solución verraca y no de 
medias tintas para satis-
facer contratistas, sino 
que se negaron a admi-
tir que, como los barcos 
post-Panamá ya no arri-
man a Buenaventura, 

mucha de la materia pri-
ma que se maquila en las 
fábricas vallunas llega a 
los puertos ecuatorianos 
y se trae por tierra desde 
el país vecino.

Por supuesto nadie habla 
de exigir a la Sociedad 
Portuaria o al gobierno 
nacional que tumben la 
barra de la Bocana para 
que puedan entrar otra 
vez los grandes buques 
al puerto. Por el contra-
rio, todavía insisten en 
el absurdo de hacer una 
carreterita de un solo ca-
rril entre Mulaló y Lobo-
guerrero en vez de volver 
doble calzada la  otra ca-
rretera estrecha de Yum-
bo a Media canoa para 
que empate con la auto-

pista que va a Buenaven-
tura desde Buga.

Obviamente tampoco 
les ha preocupado el im-
pacto que causa en mu-
chos negocios del Valle 
la caída del puente del 
Alambrado, ni mucho 
menos reconocer que 
esos 37 kilómetros en-
tre La Paila y Armenia 
deben ser de doble  cal-
zada y que a los dueños 
de la Autopista del Café 
hay que financiarles su 
construcción porque los 
oligarcas pobres de Ma-
nizales solo quieren se-
guir botando plata en un 
aeropuerto imposible. No 
es entonces exageración 
decir que Cali navega sin 
brújula.

Barco ebrio de Rimbaud
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Se desmayó en un acto oficial:

COVID 19 AL PRESIDENTE DE MÉXICOCOVID 19 AL PRESIDENTE DE MÉXICO
El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador fue 
trasladado de urgencia 
donde salió positivo para 
Covid.

EVACUAN 
EXTRANJEROS EN 

SUDÁN  

España evacua a sus 60 
residentes en Sudán en 
una operación militar. Ex-
teriores saca en el mismo 
vuelo a otros ciudadanos 
europeos y latinoameri-
canos.

CINE ESPAÑOL

Del 10 al 21 de mayo, 15 
salas de 10 ciudades del 
país acogerán lo mejor 
del Cine Español. Con 
más de 20 películas, la 
10ª edición de la Muestra 
de Cine Español en Co-
lombia pretende acercar 
el séptimo arte al públi-
co colombiano, tejiendo 
puentes entre continen-
tes y culturas, visibilizar 
temáticas sociales que 
nos atraviesan a todos, 
y sumergirnos en la ma-
gia y el poder del cine. 
Las proyecciones se ha-
rán en la Cinemateca De 
Bogotá, Colegio Reyes 
Católicos y Maloka en 
Bogotá

AUDITORIAS 

El Ministerio de Defensa 
Nacional  reveló que para 
mantener las capacida-
des de las Fuerzas Mili-
tares suscribió un contra-
to en diciembre de 2022 
para la adquisición de 55 
vehículos 8×8 blindados 
para el Ejército Nacional 
en todo el territorio, prin-
cipalmente en zonas de 
frontera.

Min Defensa, dijo que 
este grupo de vehículos 

se tiene proyectado que 
los primeros 9 ingresen 
a territorio nacional en 
el año 2026, en la medi-
da que se ejecute el plan 
de pagos programado 
se seguirán recibiendo 
hasta el 2032. «Estas 
nuevas adquisiciones se 
realizaron a través de un 
acuerdo gobierno a go-
bierno por la suma 305 
millones de dólares, pro-
yecto aprobado median-
te documento Conpes 
4079 destinado al Siste-
ma de Defensa Nacional, 
(Siden)».

URIBIZACION DE LA 
FISCALÍA 

Jennifer Pedraza, repre-
sentante a la Cámara, 
presentará acciones le-
gales por los 17.000 car-
gos que el fiscal general 
de la Nación, Francisco 
Barbosa a pocos meses 
de su salida, no ha con-
vocado por concurso, 
luego de los 3 fallos del 

Tribunal de Cundinamar-
ca y 3 del Consejo de Es-
tado que se lo ordenan.

Esto debido a que ya se 
aprobó en primer deba-
te el proyecto de ley que 
buscaría legalizar 1 billón 
de pesos para nombrar 
«a dedo» 6.000 cargos 
nuevos en la Fiscalía. 
Con lo que el fiscal gene-
ral de la Nación incumpli-
ría con los 6 fallos judi-
ciales que le ordenan se-
leccionar 17.000 cargos 
por concurso de mérito.

FÓRMULA 1

Barranquilla fue incluida 
como una de las 35 ciu-
dades que podrían alber-
gar un circuito de Fór-
mula 1 para el próximo 
2024, el alcalde Jaime 
Pumarejo Heins reiteró 
que «esta noticia es el 
resultado de un proceso 
que inició la ciudad hace 
varios años, apostándole 
a ser sede de grandes 

eventos». «Ese sueño de 
la Fórmula 1, que empe-
zó con risas, incredulidad 
y hasta burlas, es una 
realidad, es una firme 
posibilidad. Ser conside-
rados es ya una ganan-
cia, la llegada de Stefano 
Domenicali a Barranqui-
lla nos demostró que sí 
era posible y eso tumbó 
la primera barrera, la que 
nos imponemos a veces 
los colombianos y es la 
de no creer en nosotros 
mismos», dijo Pumarejo.

EVACUACIÓN

La Unidad Nacional para 
la Gestión del Riesgo 
de Desastres (UNGRD) 
y los consejos territoria-
les de gestión del riesgo 
anunciaron  las rutas y 
procesos de evacuación 
de los cincos municipios 
con mayor riesgo en una 
eventual erupción del 
volcán nevado del Ruiz 
que se encuentran en un 
radio de 15 kilómetros.

22 municipios hacen par-
te de la zona de ame-
naza alta del volcán, sin 
embargo, las medidas de 
evacuación están desti-
nadas para Villamaría en 
Caldas y en el departa-
mento de Tolima Casa-
bianca, Herveo, Murillo y 
Villahermosa.

VOCES DE LA 
REFORMA DE LA 

SALUD

«Pido al Presidente Pe-
tro, no ceder al chantaje 
de los Partidos y no pa-
sar una Reforma a los 
intereses de quienes 
han saqueado la salud»: 
Gustavo Bolívar.

«Los de Caracol dicen 
que la protesta en San 

Andrés es contra el Pre-
sidente Gustavo Petro. 
Entrevistan a un señor en 
vivo y dice: Esta marcha 
no es contra el Presiden-
te, nosotros queremos 
soluciones a las proble-
máticas. En vivo los des-
mienten»: Sonia Kunn 
«Como estaba anuncia-
do, el Gobierno se está 
jugando a fondo con la 
aprobación de la reforma 
de la salud. Su verda-
dera prueba de fuego»: 
Germán Vargas Lleras

«¿Qué se siente mar-
char sin sentir miedo a 
ser reprimidos, gasea-
dos, golpeados o ser 
convertidos en «falsos 
positivos»?¿Qué se 
siente marchar teniendo 
la tranquilidad de que es-
tán bajo un gobierno que 
respeta sus derechos?»: 
Mafe Carrascal Rojas.

«Si la oligarquía protesta 
en contra del gobierno, 
es por que el gobier-
no Petro está haciendo 
bien las cosas en favor 
del pueblo colombiano»: 
Gonzalo Garavito

«Gran parte de los ciuda-
danos que apoyan la Re-
forma a la Salud petrista, 
lo hacen porque desco-
nocen el pasado de la 
salud en Colombia»: Ju-
lio César Iglesias

«Llegamos al punto cla-
ve del debate sobre la 
reforma a la salud! Petro 
sostiene que los recur-
sos públicos destinados 
a la salud no deben ser 
manejados por privados 
que han demostrado 
con creces ineficiencia 
y grandes escándalos 
de corrupción y jefes de 
partidos insisten en ello»: 
León Valencia.

Cascada la Humeadora, Gámbita, Santander, Colombia
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EL PERIODISMO EL PERIODISMO 
EN COLOMBIAEN COLOMBIA
En diferentes ocasio-
nes hemos hablado 
de los deberes  de los 
periodistas por cumplir 
a cabalidad nuestra 
misión  de informar de 
manera objetiva , sin 
compromisos, consi-
deraciones o manipu-
laciones.

Es triste y humillante 
para el periodismo que 
algunos comunicado-
res cumpliendo el pa-
pel de mercenarios se 
hayan olvidado total-
mente del compromiso 
con la verdad y con la 
gente que padece toda 
clase de injusticias.

Repugnante que quie-
nes se hacen llamar 
«la voz de los que no 
tienen voz», sean en-
cargados de disper-
sar en los medios, las 
redes sociales y los 
grupos calumnias, in-
famias, sin siquiera po-
nerse colorados.

El periodismo afronta la 
peor crisis como es la 
falta de credibilidad de 
los medios que dicen 

tener la «sintonía» de 
los colombianos, como 
consecuencia del des-
pertar ciudadano, que 
hoy denuncia una ma-
nipulación descarada 
de la verdad que ellos 
predican y que solo be-
neficia los intereses de 
sus amos.

Es triste reconocer que 
el editor estadouniden-
se Joseph Pulitzer, tuvo 
la razón cuando dijo: 
«Una prensa cínica, 
mercenaria y demagó-
gica producirá un pue-
blo cínico, mercenario 
y demagógico». A ese 
punto hemos llegado.

Los colombianos están 
en su derecho de exigir 
de la prensa, seriedad, 
honestidad, investiga-
ción y sobre todo la 
verdad.

La prensa debe volver 
a ser digna como lo fue 
en el pasado. La pren-
sa debe cumplir su pa-
pel de fiscalizadora de 
una sociedad como la 
colombiana dominada 
desde hace más de 20 

años por acción de la 
corrupción y el narco-
tráfico. La prensa tiene 
el papel fundamental 
de denunciar la podre-
dumbre donde nos ha 
instalado una dirigen-
cia política, económica 
y delincuencial, con el 
beneplácito de los mer-
cenarios que dicen ser 
periodistas.

El buen periodista es, 
ante todo, buena per-
sona, fue una de las 
frases de un periodista 
ejemplo de la ética en 
Colombia, como fue 
Javier Darío Restrepo 
y en Colombia se ha 
olvidado rápidamente. 
Ahora lo importante de 
los comunicadores al 
servicio de las grandes 
empresas es ganar di-
nero y trepar sin impor-
tar a quién se afecta.

No hay que permitir 
que nos avergonce-
mos de ser periodistas 
como consecuencia 
del manejo mercantilis-
ta y politiquero de unos 
cuantos autodenomi-
nados grandes medios.
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Cleóbulo Sabogal, en el Día del Idioma: 

«LAS MÁQUINAS ESTÁN HABLANDO MEJOR «LAS MÁQUINAS ESTÁN HABLANDO MEJOR 
EL ESPAÑOL QUE LAS PERSONAS»EL ESPAÑOL QUE LAS PERSONAS»
Textos y fotos
Ricardo Rondón 
Chamorro

Quien no lo haya visto 
de cuerpo presen-
te, se lo imaginará 

entrado en años, poblado 
de canas, el rostro cetrino 
surcado de arrugas, unos 
ojillos inquisitivos de roedor 
de biblioteca, protegidos 
por unos anteojos grue-
sos como culos de botella, 
apoltronado en su oficina 
en medio de arrumes de 
mamotretos, incunables 
y periódicos amarillentos, 
picados por el tenebroso 
ácaro de la sarna; retrato 
sombrío similar al del re-
cordado Godofredo Cínico 
Caspa de Jaime Garzón, 
pero no…

Cleóbulo Sabogal Cárde-
nas, el suspicaz y diligente 
custodio del idioma, es un 
hombre relativamente jo-
ven, sin una hebra plateada 
que delate vejez, con más 
aires de notario municipal, 
secretario de juzgado o ca-
jero de banco.

-¿Qué se echa que no le 
salen canas?-, le pregun-
to.
-Me echo a dormir tempra-
no, porque soy muy malo 
para trasnochar-, responde 
con un veloz lance sarcás-
tico.

500.000 palabras
Sabogal, rodeado de dic-
cionarios en su oficina de 
consultoría, la sala Rafael 
Maya

Sabogal se duele de cómo 
se maltrata el idioma, sobre 
todo en los medios de co-
municación, cuando se da 
a la tarea de cazar gaza-
pos. Dice, que de las más 
de quinientas mil palabras 
que en promedio ostenta 
el castellano, un colombia-
no raso -que puede ser un 
cargaladrillos-, no alcanza 
a manejar cinco mil.

-Hay considerable descuido 
y negligencia en el uso de 
la palabra. Las alocuciones 
en radio y televisión, sobre 
todo en las secciones de 
entretenimiento y farándula, 
están plagadas de yerros. Ni 
hablar de periódicos y otras 
publicaciones, la mayoría 
empedradas de errores. En 
el portal de la academia que 
custodia el expresidente, fi-
lólogo, escritor, humanista y 
periodista colombiano  Me 
afianzo en la reflexión de 
Gardeazábal para indagar 
al maestro Sabogal sobre 
las nuevas jergas que impo-
nen los jóvenes. Tomo aire 
para soltar un terminacho 
que al ortógrafo en cuestión 
le podría incendiar las me-
jillas.

-¿Sabía usted, profesor, 
que la muchachada toma 
por abreviatura de gono-
rrea -con la que a diario se 
tratan- el barbarismo nea
-Pues no me extraña, porque 
las jergas no son de ahora 
sino de siempre. Y los jóve-
nes se apropian de vocablos 
para comunicarse. Pero no 
es para asombrarse ni para 
sufrir por eso.

-¿Vamos de mal en peor en 
el maltrato del lenguaje?

-Eso es relativo y sucede en 
cualquier país, España, Mé-
xico, Argentina, Colombia. 
En todas partes se habla 
mal o se habla bien, ya que 
siempre habrá personas 
que se preocupan por ha-
blar y escribir bien, y otras 
que no les interesan y se las 
arreglan para comunicarse 
como mejor les parezca.

-¿Sigue siendo Bogotá la 
ciudad donde mejor se 
habla el español, dicho 
por los mismos españo-
les?

-En realidad, no hay un lu-
gar en el que se pueda decir 
que se habla o se escribe el 
mejor idioma. Hace años lo 
dejó muy claro el Instituto 
Cervantes de España. Pri-
mero, en una de sus obras: 
Las 500 Preguntas más 
Frecuentes del Español. Si 
a un español le preguntan 
dónde hablan el mejor es-
pañol, él seguramente no 
va a decir que en Buenos 
Aires, en Caracas, en Qui-
to, Montevideo o Bogotá, 
sino en Valladolid. Pero no 
se puede desconocer que 
Colombia fue cuna de gran-
des filólogos y maestros 
de la oratoria como Rufino 
José Cuervo.

-¿Son más notorias hoy 
en día las faltas de orto-
grafía que antes?
-Sí, porque no hay una pre-
ocupación constante al res-
pecto, ni de los educadores 
ni de los educandos. En 
épocas pasadas, era de ri-
gor en el pensum incentivar 
en la claridad del lenguaje, 
en la precisión de sus nor-
mas gramaticales, de orto-
grafía y de sintaxis. Eso se 
ha perdido considerable-
mente. Por ejemplo, un libro 
que se publicó hace cuaren-
ta y cinco años, Ortografía 
y Ciencia del Lenguaje, del 
profesor español José Polo, 
que se aplicaba en los pri-
meros años de estudio, des-
apareció como por encanto.

-¿Qué libros de interés 
general recomienda para 
no cometer esas faltas de 
ortografía tan frecuentes?
-Recomiendo tres libros: 
El Buen Uso del Español, 
de la Real Academia de la 
Lengua. El Libro de Estilo, 
también de la Real Acade-
mia y Las 100 Dudas Más 
Frecuentes del Español, del 
Instituto Cervantes.

-De los más de cuarenta 
diccionarios que tiene en 
su biblioteca y maneja en 

su escritorio, ¿Qué nue-
vas adquisiciones ha he-
cho?
-La III Crónica de la Lengua 
Española 2022-2023, que 
justamente fue presentada 
en el reciente Congreso 
Internacional de la Lengua 
Española, que se celebró 
en Cádiz, compilación de 
artículos, crónicas, modis-
mos, refranes, ponencias y 
avances de las obras. Tam-
bién la nueva edición del 
Diccionario Panhispánico 
de Dudas, edición del con-
greso de Cádiz, y el Diccio-
nario Histórico de la Morfo-
logía del Español.

Por el idioma

Sabogal Cárdenas: veinti-
cinco años al servicio del 
buen uso del idioma 

-Sabogal Cárdenas recibe 
en su escritorio un prome-
dio de cuarenta consultas 
telefónicas y por correo 
electrónico, no más de 
veinte. No lee otro asunto 
que no tenga que ver con 
el lenguaje en todos sus ni-
veles. Para él no hay pala-
bras bonitas o feas. «Para 
mí las palabras son signifi-
cativas, dicientes, pero no 
más. Tengo que reconocer 
que me disgustan las pala-
brotas, es decir, las grose-
rías».

– ¿Siempre lleva ahí esa 
medallita?
-Sí, ¿por qué?
– ¿Por agüero?
-Por agüero, no. Porque 
es la tercera persona de 
la Santísima Trinidad, y es 
fuente de conocimiento y 
sabiduría.

Cruzamos el largo vestí-
bulo cinematográfico que 
conecta con las escaleras 
que conducen al primer 
piso donde está el paranin-
fo.

De salida, aprovecho para 
tomarle una última fotogra-

Cleóbulo Sabogal Cárdenas
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fía al lado de la estatua de 
don Miguel Antonio Caro.

– ¿Usted por qué me toma 
tantas fotografías?, ¿es 
que va a hacer un álbum 
conmigo?-, me espeta el 
académico como miran-
do a un bicho raro.
-Maestro, usted es todo un 
personaje. Mis respetos-.

De tintillas y tinteros

-¿Cómo han sido las rela-
ciones con sus padres a 
partir del nombre con que 
lo bautizaron?
-Fue una relación de gra-
titud la que tuve con ellos, 
porque los dos fallecieron. 
Sin embargo, agradezco a 
mi padre el haber escogido 
este nombre griego, Cleó-
bulo, que tiene un gran sig-
nificado y que, al decir de 
muchos, hago honor a él.

-¿Por ese nombre fue que 
decidió en su juventud 
seguir los caminos del 
sacerdocio?
-No, el nombre no tuvo 
nada que ver con mi carre-
ra sacerdotal.

-¿Qué lo motivó enton-
ces?
-La vocación que desde 
niño sentí y por la que es-
tuve diez años interno en el 
Seminario de Ibagué.

-¿Tiene un diario donde 
cuenta esta vida y la otra 
al servicio de Dios?
-Nunca he llevado diarios.

-Pero con diez años de en-
cierro monástico debe tener 
muchas cosas que contar… 
-Hay un conjunto de anécdo-
tas, tristezas, alegrías y sa-
tisfacciones, pero tampoco 
como para publicar un libro.

-Cuando se observa al 
espejo, ¿no le da la leve 
impresión de que está 
tomando la sospechosa 
curvatura de una interro-
gación?
-Me doy cuenta de que estoy 
tomando la forma de un sig-
no de exclamación, porque 
cada vez me admiro más de 
lo que desconozco.

-¿En instantes neuróticos 
lo asaltan tempestades 
de tildes, apóstrofos y co-
mas?

-No, las tempestades que 
me asaltan tienen que ver 
con problemas sintácticos.

-¿Es usted un obsesiona-
do de la letra H?
-Sí lo soy, porque muchas 
veces me quedo como una 
H, es decir, mudo, ante el 
conocimiento inabarcable 
de nuestro idioma.

-¿Cuál es para usted la 
letra más sensual del al-
fabeto?
-Podríamos retomar la H, 
puesto que con ella se es-
criben muchas interjeccio-
nes como hum, huy y hey. 
Esta última dio nombre a 
una de las célebres cancio-
nes de Julio Iglesias.

-¿Tiene alguna aversión 
contra la Ñ?

-En absoluto, porque es 
una letra indispensable en 
nuestro idioma.

-¿Por cuál signo de pun-
tuación siente más sim-
patía?
-Por la coma, porque es el 
signo que más usos tiene y 
el que más se presta a dis-
cusión.

-¿Es verdad que es difícil 
ingresar a su domicilio 
por la cantidad de diccio-
narios y libros de gramá-
tica que existen?
-No es verdad, puesto que 
soy una persona muy orga-
nizada y casi todos mis li-
bros están en el estudio de 
mi apartamento.

-¿Cuál es el diccionario 
en español más confiable 
en este momento?
-Aparte del Diccionario de 
la Real Academia Españo-
la, consulto otros muy im-
portantes como el Diccio-
nario de Uso del Español y 
el Diccionario del Español 
Actual.

-¿Sigue consultando a 
María Moliner?
-Sí señor, porque es uno de 
los diccionarios más impor-
tantes de nuestra lengua 
y la editorial Gredos se ha 
encargado de actualizarlo.

-¿Leería una novela pro-
cesada por inteligencia 
artificial?
-No señor. De hecho no leo 
novelas. Me concentro en 
los libros que tienen que ver 
con el buen uso del idioma.

-¿Tampoco confía en el 
chat GPT de corrección?
-Menos. Es como confiarse 
en los de Whatsaap. Me ha 
ocurrido que cuando saludo 
a una amiga periodista que 
se llama Panchita, a ella le 
sale «panochita»  .

-¿Y, el solo, con tilde o 
sin tilde?

-El Diccionario Panhispáni-
co ha cambiado la norma: 
debe escribirse con tilde 
opcional, cuando hay casos 
de ambigüedad. Ejemplo: 
almuerzo sólo a las tres. Si 
hay compañía, no va tilde

-¿Los colombianos so-
mos unos malhablados?
-Más que malhablados, di-
ría que hay mucho desco-
nocimiento de nuestro idio-
ma y que lo maltratamos a 
menudo.

-¿Tiene por afición cazar 
gazapos como en su mo-
mento lo hizo el profesor 
Roberto Cadavid Misas, 
el recordado Argos?

-No tengo esa afición, 
pero los detecto fácilmente 
cuando estoy leyendo.

-¿Cuál es la palabra más 
extraña que conoce?
-Calipedia, una palabra de 
origen griego que designa 
el arte quimérica de pro-
crear hijos hermosos.

-¿Cuál es el verbo que 
más conjuga?  
«Leer”.

¿Y del que más rehúye?
«Emperezar, es decir, de-
jarse dominar por la pere-
za.

-¿Es usted un artículo de 
fe?
-No lo soy, porque los artí-
culos de fe solo pueden ser 
propuestos por la Iglesia.

-¿Lo conmueven las dié-
resis?
-No me conmueve su pre-
sencia, sino su ausencia, 
ya que muchos creen que 
este signo diacrítico ya no 
se emplea.

-¿A qué sabe una lengua 
muerta?
-A nostalgia, porque es un 
sistema de comunicación 
ya perdido.

-¿Cuál es su pesadilla 
más frecuente?, ¿acaso 
la mala ortografía?
-La ortografía es por defi-
nición escritura correcta; 
luego, ‘mala ortografía’, es 
una contradicción y ‘buena 
ortografía’ es un pleonas-
mo o redundancia.

-¿Entonces, cómo se 
dice, profesor?      
-Se dice cacografía, es de-
cir, la escritura contra las 
normas de la ortografía.

-¿Y usted es el verdugo 
implacable de los cacó-
grafos?
«Si me dan la oportunidad, 
me convierto en un censor, 
más que en un verdugo.

-¿Cuál es el antónimo de 
cacógrafo?
-Ortógrafo, y ese soy yo.

-¿Qué pecados puede te-
ner un hombre aparente-
mente puro como usted?
-El orgullo.

Sabogal se duele de cómo se maltrata el idioma, sobre todo en los medios de comunicación, cuando se da a la tarea de cazar 
gazapos.
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La novela inédita de Leonard Cohen:

RESEÑA DE UN BALLET DE LEPROSOSRESEÑA DE UN BALLET DE LEPROSOS
Gustavo Álvarez
Gardeazabal
El Porce

Leonard Co-
hen fue un 
poeta, nove-
lista, músico 
y cantante 
canadiense 

exitoso en todas las ar-
tes, ganador  aplaudido 
de 6 Grammy y hasta 
del renombrado premio 
literario Príncipe de As-
turias. Murió ya viejo en 
2016 rodeado de fama, 
honrado como un autor 
polifacético y recorda-
do como un símbolo de   
una generación por sus 
poemas, sus canciones 
y sus novelas. Alguna 
vez dijo que su mejor li-
bro era el que no había 
vuelto a publicar y que 
escribió cuando tenía 
20 años ,UN BALLET 
DE LEPROSOS. Per-
maneció inédito hasta 
el mes pasado, cuando 
Pinguim Random Hou-
se lo ha editado simul-
táneamente en varios 
idiomas y  después de 
leerlo, o de devorarlo 
vertiginosamente, hay 
que darle razón al es-
quivo cantante, es un 
muy buen libro.

Es la historia de un jo-
ven contable,com algu-
na desviación mental 
sospechable, que vive 
en casa de una señora 
que arrienda piezas y 
un día recibe una lla-
mada desde su nativo 
Canadá donde le dicen 
que su abuelo, desa-
parecido después que 
huyó de la guerra, está 
vivo y la familia que lo 
mantenía ha desapare-

cido también y él debe 
hacerse cargo de él. 
Todo lo que puede pa-
sar al nieto que se en-
cariña de ese viejo tó-
xico sirve para mostrar 
cuanto de su propia 
desviación mental  y 
psicológica ha hereda-
do de su antepasado. 
Con crueldad laceran-
te, con escalpelo de 
narrador hiriente, de 
rabino circuncidando, 
cautiva al lector, propo-
ne una forma de enten-
der la vida y a su vez de 
enredarla acercando 
cada vez más la novela 
a una representación 
teatral  moderna de los 
ancestros tribales.

Como tal entonces 
construye una antiéti-
ca al juzgarse o enga-
ñarse a si mismo y a la 
novia que tiene, para 
hacer el amor pero no 
para amarla ,levantan-
do paralelismos junto 
a irresponsabilidades 
,enamorando al abuelo 
con la casera, convir-
tiéndolo en un sádico 
tan contagioso y mise-
rable puritano como el 
mismo narrador, pero 
desarrollando  una tra-
ma atrapadora hasta 
para el más escrupu-
loso lector que, retor-
ciéndose en el asco o 
la atracción sublime 
,termina por aplaudir 
la obra La edición en 
español tiene además 
unos cuentos que solo 
le dan páginas al libro 
para complacer capri-
chos editoriales cuan-
do con las 118 páginas 
magistrales de la nove-
la no requería de esas 
arandelas estorbosas.
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NOTAS FÉRREASNOTAS FÉRREAS

Gerney Ríos González

En comunicación 
No. 525 del 20 de 
octubre de 1888, 
Rafael Reyes, mi-

nistro de fomento, informó 
al ingeniero cubano Fran-
cisco Javier Cisneros que 
la Junta le prorrogaba el 
plazo de asentir el contrato 
hasta final del año. En nota 
de noviembre 16, Cisneros, 
de regreso a Bogotá, co-
municó al jefe de la cartera 
de fomento su aceptación 
en firme del convenio ru-
bricado en septiembre 17 
de 1887, sin las modifica-
ciones propuestas por él, 
y que estaba en capacidad 
de otorgar las fianzas y ad-
mitir la parte construida del 
tren. Simultáneamente soli-
citó una entrevista con Re-
yes Prieto para recibir sus 
instrucciones antes de salir 
nuevamente de Barranqui-
lla, la que se realizó el día 
17. El lunes siguiente, 19 
de noviembre, Cisneros 
toma una nota fechada el 
domingo 18, firmada por 
Carlos Martínez Silva, pre-
sidente de la junta directiva 
del Ferrocarril de Girardot y 
jefe del ramo de Ingeniería 
del ministerio de fomento, 
en los términos siguientes:

Señor
Don Francisco Javier Cis-
neros:

«La Junta Directiva y Ad-
ministrativa del Ferrocarril 
de Girardot, se ha impues-
to del contenido del oficio 
de usted de fecha 16 de 
los corrientes, en que par-
ticipa a usted que acepta 
en firme el contrato del 17 
de septiembre de 1887. 
En consecuencia, se dará 
cumplimiento, por parte del 
Gobierno, a lo que, según 
el mismo contrato, le co-
rresponde. Dios Guarde a 
usted”. Carlos Martínez Sil-
va.

Cisneros, satisfecho de ha-
ber logrado su cometido, 
partió para Barranquilla a 
fin de acelerar el envío de 
los materiales y los fondos 
requeridos para la obra. El 
jueves 22 de noviembre, 
rumbo hacia Honda, ana-
liza una carta del mismo 
Martínez Silva, la comuni-
cación N° 556 entregada 
en Bogotá a los apodera-
dos del ingeniero cubano:

«He recibido del excelen-
tísimo señor presidente 
Carlos Holguín para que le 
comunique que no habién-

dose celebrado convenio 
alguno con usted, posterior 
al 20 de abril del año en 
curso, por el cual se pro-
rrogó hasta el 20 de  junio 
último el plazo que hace 
referencia al artículo 4° del 
referido contrato, el gobier-
no tiene razón bastante 
para considerar caducado 
tal contrato, una vez que 
usted no declaró antes del 
20 de junio, su resolución 
de aceptarlo en firme…Las 
decisiones de la Junta de 
prorrogar el plazo, por no 
haber sido consultadas con 
el primer mandatario no tie-
ne validez. Sin embargo, 
las dificultades jurídicas po-
drían subsanarse si se mo-
difica el contrato original en 
tres sentidos a) El privilegio 
de no construir otra vía fé-
rrea por la zona no implica 
que otro camino no pueda 
cruzar la zona o penetrarla. 
b) Como el gobierno entra 
como socio en la construc-
ción de la obra con un ca-
pital de $ 900.000, deben 
elaborarse los estatutos 
de una sociedad para or-
ganizar los trabajos. c) No 
podrá hipotecarse sin con-
sentimiento del Gobierno 
la parte del ferrocarril que 
invierte como capital».

Cisneros no tenía tiempo, 
ni medios, ni ánimo para 
consultar más cambios con 
sus socios de Londres. En 
noviembre 24, Rafael M. 
Merchán, abogado del in-
geniero, en memorial dirigi-
do al ministro de fomento, 
argumentó que la junta del 
ferrocarril había ampliado 
el plazo en dos ocasiones, 
y que este no había re-
querido la rúbrica del pre-
sidente de la República; si 
el contrato no se firmó de 
inmediato, se debió a la au-
sencia de Cisneros y a la 
muerte de su representan-
te Dámaso Zapata ocurrida 
el 1 de septiembre. Que la 
junta al ser ampliada para 
tener mayor representati-
vidad, estaba investida de 
los poderes para extender 
los tiempos. Agregó que 
Cisneros, basado en la 
aceptación del convenio 

por ambas partes adquirió 
compromisos con los inver-
sionistas londinenses y los 
proveedores de materiales. 
Advirtió que la cancela-
ción del acuerdo causaba 
inmensos perjuicios a su 
poderdante por los cuales 
podrían reclamar posterior-
mente.

El nuevo ministro de fo-
mento, general Leonar-
do Canal, a nombre del 
gobierno, ratificó el 1 de 
diciembre de 1888 la can-
celación del contrato. Ante 
una posterior apelación de 
Merchán, nuevamente Ca-
nal confirmó en cortantes 
palabras que por decisión 
del presidente el acuerdo 
se declaraba en definitiva 
liquidado.

Mediante la Ley 150 de 
1888, sancionada el 1 de 
diciembre, asentida en la 
sesión del 16 de noviembre 
un día antes de la acepta-
ción en firme del contrato 
por parte de Cisneros, el 
Congreso aprobó $600.000 
de presupuesto para conti-
nuar el Ferrocarril de Girar-
dot, en caso de que el inge-
niero cubano no admitiera 
el convenio original; consi-
derando que lo pactado po-
día cumplirse.

Merchán, envió comuni-
caciones al ministro de fo-
mento, reabrió el debate 
argumentando que el Le-
gislativo consideraba que 
aún era tiempo de aceptar 
el contrato al expedir la ley 
150, y que su poderdan-
te había obrado dentro de 
los términos considerados 
por el Congreso. El minis-
tro de fomento por tercera 
vez ratificó que el convenio 
estaba cancelado conclu-
yentemente por decisión 
presidencial. Los reclamos 
de Merchán no tuvieron 
ningún eco en los medios 
oficiales.

¿Por qué derogaron el con-
trato con Cisneros? El go-
bierno nunca dio una expli-
cación satisfactoria. ¿Hubo 
razones antagónicas entre 
el ultra conservador pre-
sidente Holguín Mallarino 
y la tendencia liberal de 
Francisco Javier Cisne-
ros? Es lo más probable. 
Al ingeniero se le acusó 

públicamente de no haber 
guardado neutralidad en 
las contiendas civiles an-
teriores, lo cual significaba, 
para la óptica oficial, que 
él o sus agentes, eran re-
volucionarios. Aun cuando 
su condición de extranjero 
no le permitía intervenir ac-
tivamente en los ajetreos 
de la política, Cisneros fue 
considerado activista libe-
ral, desde su participación 
en la revolución cubana 
hasta relaciones de poder 
con los adversarios del ré-
gimen, en la cual, según 
Hernán Horna, «Cisneros 
favorece unilateralmente 
partidarios del Partido Ra-
dical» o “Cisneros espera 
monopolizar el transporte 
en toda Colombia” ¿Sería 
la inclinación doctrinaria, 
razón suficiente para can-
celar un acuerdo donde la 
nación no tenía que aportar 
un solo peso para construir 
líneas férreas? o ¿El deseo 
de los conservadores de no 
hacer ferrocarriles para no 
conceder la verdad a los ra-
dicales?

Carlos Martínez Silva, fun-
cionario de cercanos vín-
culos con Rafael Núñez y 
Carlos Holguín, quien había 
sido opositor a los proyec-
tos ferroviarios del Olimpo 
Radical en su momento es-
petó: «! qué caros nos es-
tán saliendo los gobiernos 
progresistas! Ferrocarril del 
Norte, Ferrocarril de Soto, 
Ferrocarril de Antioquia, 
Ferrocarril de Buenaventu-
ra, Ferrocarril de Girardot, 
Ferrocarril de Honda, Fe-
rrería de Samacá, ¡Qué se-
rie de desastres!».

Un colaborador anónimo 
del periódico La Nación, 
amigo del gobierno y su 
voz cantante, fue la única 
persona que salió en de-
fensa de la decisión del 
presidente Carlos Holguín, 
que, sin mencionar ningún 
argumento político, planteó 
el supuesto vencimiento 
objeto del contrato, igno-
rando que el término hábil 
para aceptarlo había sido 
prorrogado hasta el 31 de 
diciembre de 1888 por la 
junta directiva y administra-
tiva, entidad con la cual se 
firmó el convenio original.

Vías férreas
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He sido testigo del peor invento del hombre:

LA GUERRALA GUERRA

Manuel Tiberio Bermúdez

Si alguien sabe de 
farsantes, es Jesús 
Antonio Pantoja. Co-

noce los vericuetos, las his-
torias y los desenlaces más 
asombrosos de las accio-
nes de hombres y mujeres 
que jugaron descarada-
mente, pero de la manera 
más ingeniosa, con la cre-
dulidad de la gente. Jesús 
Antonio Pantoja Trujillo 
perdió hace mucho tiempo 
su nombre de pila y quedó 
rebautizado por la gente 
como «Chucho Pantoja».

Así se nombra a este es-
critor que nació en la capi-
tal del Valle hace 63 años 
y quien tuvo una infancia 
como muchos de los chi-
cos de su entorno: jugando 
fútbol en las calles, viendo 
las series de Tarzán en la 
televisión, pero con una 
inclinación nada común a 
los otros muchachos de su 
barrio: le gustaba armar y 
desarmar los juguetes que 
se pusiera a su alcance, 
para descubrir cómo esta-
ban construidos.

«Yo los volvía a armar pero 
no siempre con la suerte 

de que volvieran a funcio-
nar pues algunas veces me 
sobraban piezas, tornillos, 
pedazos» rememora mien-
tras una sonrisa se dibuja 
en su cara. Lo cierto es que 
aquel ejercicio del desarme 
y arme de sus juguetes no 
tenía otra intención que la 
de averiguar cómo estaban 
hechas las cosas y el por-
qué de su funcionamiento.

A la par que Chucho arma-
ba y desarmaba juguetes, 
relojes o radios, también 
se interesó por la lectura. 
«Me gustaba leer cómics, 
las revistas de Kaliman; 
Memín etc. Más adelante 
fueron llegando algunos li-
bros como A sangre fría de 
Truman Capote entre otros 
muchos que leí, pero nun-
ca me llamó la atención la 
novela».
Lo de su afición a escribir 
nació por su madre. «Mi 
madre de alguna mane-
ra vio en mi el interés por 
los libros; me animaba a 
leer, me regalaba textos. Mi 
papá era todo lo contrario: 
él siempre quiso que sus 
hijos, —4 hombres—, fué-
ramos trabajadores al igual 
que lo era él desde que a 
los 15 años salió de su 

casa a rebuscarse la vida. 
Es decir, el estudio y los li-
bros no eran lo suyo».

Por su  parte “Chucho” 
sentía gran pasión por los 
libros. Las lecturas y el co-
legió le invitaban a pensar 
que alguna vez intentaría 
escribir historias como las 
que leía.

«De alguna manera tuve 
mis primeros coqueteos 
con las letras en el Colegio. 
Formamos un grupo con el 
que producimos algunos 
volantes para los demás 
compañeros, pero a mí me 
seguía llamando la aten-
ción la imaginación de los 
escritores que leía y cómo 
acercarme a ese mundo 
que me parecía fascinante.

Desde joven siempre fui tí-
mido, sentía que tenía pro-
blemas para relacionarme 
con otras personas y siem-
pre —hasta hoy— solo he 
tenido 4 o 5 amigos. Quizá 
eso influyó para volcar en 
letras lo que imaginaba, 
para que fuera compartido 
a otras personas. Tal vez, 
sin saberlo, era la manera 
de encontrar una vía de es-
cape a esa dificultad para 

relacionarse con los de-
más».

Lo primero que Chucho 
escribió fueron cuentos. A 
pesar de que en la escue-
la había escrito algunos 
textos, la autoevaluación 
de los mismos hizo que los 
condenara al cesto de la 
basura. Fue en la Univer-
sidad del Valle, mientras 
estudió Economía, donde 
empezó a leer en serio li-
teratura; en especial ensa-
yo, cuento y columnas de 
opinión que siempre le han 
atraído, en especial, las de 
aquellos columnistas que 
hacen crítica con funda-
mentos valederos.

«Siempre quise aprender 
cómo es que se relacionan 
las ideas, pero sobre todo: 
cómo se soportan, qué es 
lo que hay detrás de una 
idea para armar un discurso 
coherente, bien fuera para 
una columna de opinión o 
para un cuento corto»

Aquellos primeros cuentos 
—recuerda Chucho—fue-
ron relatos de vivencias 
personales, narraciones 
anecdóticas, pero siempre 
con la preocupación de 
ponerle ese ingrediente de 
imaginación que le diera al 
cuento un atractivo espe-
cial, para que tuviera, en 
su elaboración, parte de los 
recursos literarios que por 
aquella época él conocía.

Pasó el tiempo y Pantoja, 
luego de terminar la Univer-
sidad se dio cuenta de que 
en su interior vivía un escri-
tor con ganas de expresar-
se. «Comprendí que tenía 
el impulso para escribir, 
que las lecturas que había 
realizado me servían y pen-
saba que había cultivado la 
imaginación para producir 
literatura. Entonces decidí 
estudiar por mi cuenta: ma-
nuales de cómo escribir y 
releí algunos de los libros 
que de muchacho había leí-
do pero con otra intención: 
la de averiguar ¿cómo ha-
bían sido escritos?. ¿Cómo 
se escribe una novela?, 
¿cómo surge un cuento?, y 
¿cómo estructurarlo de tal 
manera que llegue a agra-
dar?, pues pienso que la 
literatura igual que el cine 
debe agradar».

También Jesús ha realiza-
do varios talleres para me-
jorar la escritura. Al respec-
to comenta: «En 2010 tomé 
un taller que dictó Julio 
César Londoño. Fue para 
mí muy interesante pues el 
enfoque que le daba Julio 
César  era muy variado ya 
que se tocaba pluralidad de 
temas además del literario 
como eje central. Fue muy 
enriquecedor ese taller por-
que ante todo y a pesar de 
la diversidad de personas y 
de sentires, predominaban 
las ganas de escribir, el de-
seo de expresar lo que uno 
tiene dentro y que conside-
ra puede servir para hacer 
literatura, y sobre todo, so-
meterlas al juicio implaca-
ble de los compañeros y 
del profesor con el fin de 
pulir estilo e ideas con las 
que se elaboran los textos.

Luego en el 2015 hice parte 
del taller que en Cali impar-
te Alberto Rodríguez  con 
el patrocinio del Banco de 
la República y el Ministerio 
de Cultura. En este taller 
se hizo mucho énfasis en 
la técnica y en lo que Al-
berto denomina las tres T: 
Talento que debe ser parte 
de nuestro equipaje perso-
nal; Técnica y Trabajo. Este 
taller fue para mí muy en-
riquecedor ya que todo lo 
que hay que conocer sobre 
la destreza para escribir 
cuentos lo enseña Alberto 
Rodríguez en su taller».

Respecto a qué tanto sirven 
estos talleres para la forma-
ción de un escritor Chucho 
dice: «Pienso que la parte 
esencial es la técnica y los 
trabajos que se presentan 
y se someten a los criterios 
de los demás talleristas. 
Es necesaria esa crítica 
al trabajo que uno hace y 
es muy frecuente que en 
los talleres uno encuentra 
personas más avanzadas, 
que tienen más lecturas, 
más técnica y eso es de 
gran ayuda. Se suman dos 
cosas importantes: las téc-
nicas que te ofrece el taller 
y la obligación de escribir y 
lo escrito someterlo al pare-
dón de la crítica».

¿Cuáles son las motiva-
ciones que le alientan a 
escribir?
«Me gusta dar rienda suel-

Jesús Antonio Pantoja
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ta a la imaginación. Pienso 
que la ficción es muy inte-
resante y lo que yo hago 
en los cuentos es eso. Me 
llama mucho la atención 
escribir ucronías que no es 
otra cosa que reconstruir 
la historia usando datos 
hipotéticos. Es la pregunta 
que se hace mucha gente: 
“qué hubiera pasado si?. 
Por ejemplo: ¿qué hubiera 
pasado si Hitler en vez de 
perder la guerra la hubiese 
ganado?  Tengo la satisfac-
ción de haber incursionado 
en ese género pero con 
una variante: yo no me pre-
gunto qué hubiera pasado 
si, al final de la historia sino 
en medio; por ejemplo, un 
cuento mío es la historia de 
Osama Bin Laden. Yo no 
me pregunto qué hubiera 
pasado si Osama hubiera 
muerto. No; yo le doy otra 
interpretación al nudo de la 
historia. En mi cuento digo 
—recurriendo a la ficción— 
en la mitad de la historia: 
“No, a Osama Bin Laden 
no lo mataron. Lo que hubo 
fue un trato entre él y los 
norteamericanos y pasó a 
convertirse en un anónimo 
personaje que disfruta su 
vida en algún lugar de los 
Estados Unidos”.

¿Cuáles considera usted 
son las condiciones que 
hacen a un buen escri-
tor?
«Sobre todo, escribir bien. 
Pienso que una persona 
que se decida por la litera-
tura debe tener claro una 
regla básica: no se puede 
escribir como se habla. In-
fortunadamente uno en-
cuentra mucho libro que 
desde las primeras páginas 
evidencia que fue escrito 
por una persona que quie-

re escribir porque le gus-
ta, pero le faltan lecturas, 
oficio, y conocer algunas 
técnicas;  y sobre todo, la 
escritura pasa invariable-
mente por la reescritura 
pues escribir bien significa 
muchas reescrituras. Hay 
que revisarse uno mismo 
sin complacencias, con el 
látigo en la mano».

¿Cuento  o novela y por 
qué?
«No. Novela no; no soy 
capaz y confieso que soy 
muy mal lector de novelas 
y no me decidiría a escribir 
una».

¿Qué piensa, es lo más 
difícil de  escribir?
« Escribir bien. Es decir, ser 
capaz de producir un texto 
digno de ser leído. Para mí 
no es fácil, y se lo digo yo 
que he ganado unos tres 
concursos de cuento».

¿Qué considera usted es 
lo que predomina en este 
mundo de los libros: el 
talento o el comercio?
«Sin duda alguna el comer-
cio tiene una gran influen-
cia y le hace mucho daño 
a la buena literatura. Acer-
carse a una librería es una 
muestra de lo que digo: se 
ve muy poca literatura que 
valga la pena ya que abun-
da lo mediático, la autoayu-
da, consejos para temas en 
específico y se nota son co-
merciales sin nada de fon-
do; me apena decirlo pero 
es preocupante las ofertas 
que uno ve».

¿Cómo define su trabajo 
y su propuesta?
«Yo soy un estudiante que 
sigue aprendiendo. Estoy 
en esa tarea de aprender 

a escribir pero sé de la 
responsabilidad que con-
lleva este oficio. No soy un 
escritor ya formado. Sigo 
aprendiendo y haciendo el 
intento de cada día ser me-
jor mediante la reescritura y 
la autocrítica.»

¿Qué es para usted la es-
critura?
«Una vía de escape, la 
manera en que uno puede 
dejar un legado, decir yo 
estuve aquí, pase por esta 
vida y me tocó este tiempo 
y aporte en algo a enten-
der el mundo que nos tocó 
y que ayudé a desentrañar 
tanta mentira que nos han 
dicho.» 

¿Qué le pone triste?
«Para bien o para mal esta 
época que nos ha toca-
do está llena de grandes 
adversidades. Desde que 
tengo uso de razón he vi-
vido con noticias, de todas 
partes del mundo, que me 
muestran el lado malo de 
la raza humana. He sido 
testigo del peor invento del 
hombre: la guerra. Y la gue-
rra me entristece, me ofen-
de, porque además de ser 
el peor invento, en últimas, 
no llevan sino a la destruc-
ción, al odio y a convencer-
me de que infortunadamen-
te la raza humana no tiene 
remedio,  pues además de 
acabarnos entre nosotros 
estamos acabando con el 
planeta.

¿Y qué le da alegrías?
«La buena música. Me gus-
ta la salsa, los boleros y la 
música romántica.»

¿Qué es el amor para us-
ted?
«La fuerza que une al mun-

do. Y creo que hay dos 
amores: el racional y el irra-
cional. Por ejemplo, desde 
que fui padre el amor por 
los hijos me parece irracio-
nal y por eso mismo, indi-
soluble.

El amor racional, es un 
amor que uno puede culti-
var, incluso desde el ace-
cho para enamorar. Es 
decir, pertenezco, en ese 
aspecto, a la vieja guardia. 

Los más grandes farsan-
tes de la historia
Chucho Pantoja ha decidi-
do publicar su primer libro: 
Los más grandes farsantes 
de la historia y queremos 
que nos cuente sobre este 
suceso.

«Yo he escrito cuentos, es 
lo que me gusta, pero hasta 
el momento considero que 
no me alcanzan los que he 
escrito para un libro como 
el que quiero. Pero, resulta 
que alguna vez haciendo 
una averiguación debido a 
una jugada de fútbol, en-
contré un caso que me lla-
mó muchísimo la atención y 
era la historia de un jugador 
que a pesar de ser delan-
tero y haber estado inscrito 
en muchos equipos fue un 
futbolista que nunca jugó 
un partido completo y nun-
ca marcó un gol. Esa histo-
ria despertó mi curiosidad 
y me cuestioné,  ¿porqué 
ese hombre había figurado 
como un gran futbolista y 
sin un gol en su cuenta pro-
fesional?. Averigüé sobre el 
famoso futbolista que nun-
ca jugó fútbol y me enteré 
de una historia fascinante 
de sufrimiento, aventuras y 
de humor. Pensé que esa 
historia valdría la pena con-
tarse y de paso reflexioné: 
¿Cuántos más como este 
personaje habrá en el mun-
do que uno no conoce o 
peor que uno se ha tragado 
las historias sin que fueran 
verdad. Entonces, me di a 
la tarea de averiguar sobre 
más personajes que eran 
una farsa y que muchos no 
lo sabemos.

El libro que yo acabo de 
publicar: Los más grandes 
farsantes de la historia, es 
el resultado de responder 
esas dos preguntas, y afor-
tunadamente, me encon-

tré con muchas historias 
de numerosos personajes 
que son una gran farsa en 
la historia de la humanidad 
y eso es lo que estoy com-
partiendo en este libro: las 
historia de grandes farsan-
tes.

Lo que he hecho es realizar 
una investigación acerca 
de estos 20 personajes que 
más me llamaron la aten-
ción. Leí mucho sobre cada 
uno de ellos para armar 
esas historias y creo haber 
logrado, desde el punto de 
vista literario, una historia 
redonda de cada uno de los 
protagonistas.

Este libro nace, inicialmen-
te, como unas lecturas para 
la emisora online «Charle-
mos Radio de Manuel Tibe-
rio Bermúdez». Allí se emi-
tieron estas historias como 
capítulos leídos por mí en 
un programa que denomi-
nó «Los grandes farsantes 
de la historia» y que luego 
darían nombre al libro. Lo 
que el lector va a encontrar 
en el libro es una versión 
corregida y aumentada con 
aspectos más literarios que 
le dan otra percepción a 
los lectores. Lo que me he 
propuesto en «Los grandes 
farsantes de la historia» 
es mostrar definitivamente 
la otra cara de esos seres 
pues parecería que solo 
tienen una faceta pero que 
con sus actuaciones nos 
damos cuenta de que son 
camaleónicos.

¿Qué tiene en mente a fu-
turo para escribir?
«Bueno, como lo señalé 
completar los textos para 
un libro de cuentos. Y estoy 
pensando seriamente en 
escribir una segunda parte 
de «Los más grandes far-
santes», ya que es un tema 
apasionante y entretenido.

Celebramos la decisión de  
Chucho Pantoja de publi-
car este libro: Los grandes 
farsantes de la historia. 
Seguramente los lectores 
quedarán maravillados o 
asqueados a  cada historia 
que lean pero lo que sí es 
cierto es que será tema para 
animadas conversaciones. 
Buen viaje a este libro que 
presenta al escrutinio de 
todos Chucho Pantoja.

La guerra
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EL ESTADO DE DERECHOS COLOMBIANOEL ESTADO DE DERECHOS COLOMBIANO

David Turbay Turbay

El Estado de dere-
cho, es el Estado 
de los Derechos 

fundamentales, de su 
protección a ultranza, de 
su ponderación a favor y 
prioritaria, de la maximi-
zación de las superiores 
garantías fundamenta-
les. Para llegar a él, la 
humanidad tuvo que re-
gistrar ochenta millones 
de muertos fruto del abu-
so, de la arbitrariedad, 
de la soberbia tiránica, 
de guerras inauditas. Por 
ello el mundo indicó muy 
claramente que en los 
Estados, priman ellos so-
bre el derecho interno.

Los operadores jurídicos, 
generalmente no entien-
den estos alcances. Que 
todo parte de unos DE-
RECHOS FUNDAMEN-
TALES, que en ningún 
tiempo, se pueden sub-
vertir.

Lo demás es el Estado 
Monárquico, o el socia-
lista o el Estado Liberal. 
Pero en la hora de hoy 
del universo, se impuso 
el Estado social de De-
recho, que defiende la 
dignidad humana y la so-
lidaridad entre los ciuda-
danos que moran los co-
rrespondientes Estados.

Eso, que resulta de ele-
mentales reflexiones, a 
diario se avasalla en Co-
lombia. Los jueces, equi-
vocadamente, aplican a 
ultranza el Estado Libe-
ral, pero desconocen que 
aun por encima de este, 
hoy, priman los Derechos 
Fundamentales.

Mi batalla es de ese or-
den conceptual, es la de 

la filosofía de vida acor-
dada por los pueblos del 
mundo, para conjurar lo 
que produjo la muerte 
cruel e inhumana de más 
de ochenta millones de 
pobladores en el mundo, 
lo iteramos.

Es esta, una discusión 
de carácter muy supe-
rior, para mentes gran-
des, para talentos huma-
nos, para pensamientos, 
reflexiones y respuestas 
superiores.

El Presidente Gaviria me 
hizo el honor de designar-
me el representante del 
Presidente de la Repúbli-

ca en la Comisión de los 
Derechos Humanos en 
la Costa Caribe Colom-
biana. Sé de lo que estoy 
reflexionando,  y ello me 
permite convocar a un 
ejercicio trascendente en 
el comportamiento, en la 
acción viva de las autori-
dades judiciales.

Ello implica reflexiones 
mayores, insistimos. 
Ello comporta revisar los 
pensum universitarios. 
El nuestro es un Estado 
distinto, con unos dere-
chos fundamentales por 
encima de lo adjetivo. 
Sí, el de hoy, es un de-
recho grande, soportado 

en la voluntad soberana 
de una justicia para los 
hombres, y no solo para 
los titulares de prensa.

Tiene que haber más 
justicia que jurisdicción. 
Las normas aplicadas 
no son aquellas que se 
establecen para minimi-
zar la acción de la Jus-
ticia, sino las que le dan 
un tamaño gigantesco a 
los derechos humanos. 
El principio pro homine, 
de prioritaria aplicación, 
parte de los derechos 
muy superiores del hom-
bre en todas las latitudes 
geográficas.

Una equivocación pro-
cesal, no puede sepultar 
los derechos superiores 
de los hombres. El dere-
cho sustancial siempre 
deberá primar. Lo demás 
es miopía, soberanía 
mezquinas de hombres 
y mujeres que deshon-
ran el actuar imperativo 
de fiscales y jueces, que 
generalmente proceden 
como si viviéramos en un 
Estado  que no es el de 
los derechos que priman, 
los humanos, sustancia-
les y fundamentales.

He venido dando una 
batalla porque eso sea 
de fácil compresión. Las 
leguleyas, las interpreta-
ciones que limitan las ga-
rantías, que las condicio-
nan en el tiempo, que las 
doblegan a lo que siem-
pre imperó, la tiranía judi-
cial, son influjos del Esta-
do liberal, que ya no está 
por encima del Estado de 
Derechos.

Debemos reconocer que 
Colombia se matriculó 
en el nuevo mundo. En 
la nueva visión humani-
taria, compasiva y hu-
mana, en el obligatorio 
predominio de los Dere-
chos Fundamentales. Y 
ello no lo conocen todos 

los jueces. Colombia tie-
ne que tener una peda-
gogía cotidiana sobre el 
alcance prioritario de la 
rotunda aplicación los 
derechos humanos, de 
su predominio sin amba-
ges. Estimo que el Pre-
sidente debe acometer 
el imperio de esa visión 
diferente, que es la que 
se aplica en Colombia, 
o debe aplicarse, porque 
nuestro Estado suscribió 
los Tratados y Conven-
ciones sobre Derechos 
Humanos, que deben 
protegerse en Colombia, 
por encima de leyes que 
enanizan la vigencia de 
estas normatividades su-
periores y que no se pue-
den subvertir.

En mi caso, ya lo cono-
cen los colombianos, 
esos derechos se han 
masacrado, por la acción 
o la omisión de jueces 
anclados en viejas con-
cepciones del derecho, 
e inauditas concepciones 
del rol de la verdadera 
justicia.

Seguiré luchando, por-
que creo en ella, la visión 
reivindicadora de los de-
rechos sustanciales. No 
se puede tolerar, jamás, 
que para premiar a los 
dueños del mundo, para 
acreditar voluntad de es-
clavos, terminemos dán-
dole patente de corso a 
estos crímenes mayores. 
Que desaparezcan de 
la faz de Colombia debe 
ser la digna misión rectifi-
cadora por acometer.

Soy víctima de un falso 
positivo judicial. Que mi 
caso sirva para un plan-
teamiento de fondo so-
bre estos argumentos 
que con respeto planteo, 
es mi esperanza.

Que Dios nos ayude.

Estado de Derecho
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elfantasmaprimicia@gmail.com

Kate Moss

Con un Parrandón Vallena-
to sin precedentes Valledu-
par se alista para iniciar su 
Festival.

Omar Geles, Beto Zabale-
ta, Iván Villazón, Mr Black, 
Rafa Pérez, El Mono Zaba-
leta, Orquesta la Grande de 
Madrid, El Duo Sensacio-
nal, Diego Daza, Alexander 
Bazil, Omar Enrique, Alex 
Manga, Churo Diaz, Mar-
garita Doria, Fabián Corra-
les, entre otro, harán parte 
este año del más grande 
«Parrandón» en homena-
je a Luis Enrique Martínez, 
‘El pollo vallenato’.

¿Quiénes participarán para 
el Reinado del mejor acor-
deonero? Eso no importa. 
¿Qué tema puede ganar? 
Es lo de menos.

El plato fuerte de la rumba 
popular, del «Parrandón 
del Festival» se llevará a 
cabo en el Pentágono Va-
lledupar, con conciertos los 
días, 28, 29 y 30 de abril, 
allí,  Subirán al escenario, 
reconocidos y consagrados 
artistas de gran trayectoria 
como: El maestro Omar 
Geles, cantante, composi-
tor y acordeonero con más 
de 40 años de trayectoria 
artística, Beto Zabaleta, 
cantautor guajiro, que ini-
ció su carrera en 1977, se 
caracteriza por su vallena-
to lleno de sentimiento y 
una voz reconocida en los 
escenarios internacionales 
y locales.

Iván Villazón, su trayecto-
ria musical lo ha llevado 
a realizar producciones 
discográficas de gran re-
cordación en el vallenato, 
que se han convertido en 
himnos, Mr Black, con su 
sabrosura «el Presidente» 
prende la rumba siempre 
con la mejor champeta 

urbana, Diego Daza , ar-
tista vallenato muy versátil 
y profesional en cada uno 
de sus trabajos, lo que le 
ha permitido gran recono-
cimiento por parte de sus 
seguidores, El Churo Díaz, 
artista de Urumita departa-
mento de la Guajira.

Y para completar la nómina 
estarán El Dúo Sensacio-
nal, Rafa Pérez, con toda 
su experiencia y sabrosura 
musical, Orquesta la Gran-
de de Madrid, Alexander 
Bazil, la hermosa voz de 
Margarita Doria, Alex Man-
ga, Fabián Corrales, El 
Mono Zabaleta y la poten-
cia musical de Omar Enri-
que.

Respecto a este gran en-
cuentro musical y «concier-
to del pueblo», Javier Fer-
nández, considerado una 
«institución» del éxito va-
llenato en la radio y actual 
director de Olímpica Valle-
dupar, expresa que «crear 
este «Parrandón» ha sido 
una tarea ardua, pero pue-
do asegurar que va a ser 
un evento nunca antes vis-
to en Valledupar, pensado 
en el pueblo Vallenato en 
sus visitantes y en conser-
var la esencia del género y 
del festival» enfatiza.

Sobre la versión número 56 
del Festival, expresa, Fer-
nández, que, «cuando en 
1968, tres personajes muy 
reconocidos, Rafael Es-
calona, Alfonso López Mi-
chelsen y Consuelo Araújo 
Noguera, tuvieron la genial 
idea de crear un festival, no 
se alcanzaron a imaginar 
el tremendo regalo que le 
iban a dar al mundo ente-
ro, pues hoy el «Festival 
Vallenato», es reconocido 
a nivel mundial y nuestro 
folklore es patrimonio cul-
tural”.
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Se desmayó en un acto oficial: Colombia clave:

COVID 19 AL COVID 19 AL 
PRESIDENTE PRESIDENTE 
DE MÉXICO DE MÉXICO 

PARA PARA 
RECONCILIAR A RECONCILIAR A 
LOS VENEZOLANOS     LOS VENEZOLANOS     

LUGAR ESPECIAL DEL PLANETALUGAR ESPECIAL DEL PLANETA
Playa Navagio:

Con arena blanca y acantilados de mármol, Navagio Beach (Shipwreck Beach) es un escenario sorprendente para na-
dar y tomar el sol. Ubicada en la soleada isla de Zakynthos frente a la costa de Grecia,


